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Аннотация  
Выделены и изучены спектральными и структурными методами анализа комплексные соединения цинка(II) 

и титана(IV) с рядом ароматических и гетероароматических гидроксикислот. Комплексообразование пре-

курсоров с катионами цинка(II) в растворах было изучено методом спектрофотометрического титрования. 

Показано, что процессы комплексообразования сопровождаются смещением лигандных полос n→* 

переходов при добавлении катионов Zn2+, что указывает на участие неподеленных электронных пар 
кислорода и азота органических лигандов в координации. Появление в спектрах изобестических точек 

указывает на равновесные процессы комплексообразования. По результатам спектрофотометрического 

титрования были рассчитаны составы комплексных соединений и константы устойчивости. Участие 
карбоксильных групп органических лигандов в координации при комплексообразовании подтверждено 

методом ИК спектроскопии. Термическую устойчивость комплексных соединений определяли методом 

термогравиметрического анализа. В интервале температур 100-150 С происходит удаление молекул воды, 

которые, вероятно, имеют кристаллизационный характер. Выгорание органической массы заканчивается к 

650 С. Установлено, что в процессе термического разложения индивидуальных металлокомплексов неза-

висимо от природы прекурсора образуются микроразмерные оксид цинка и оксид титана в форме рутила. 
Термическое разложение смесей комплексных соединений цинка и титана приводит к образованию 

игольчатых наноразмерных кристаллов титаната цинка в фазе перовскита с размерами 200х20 нм, которые 

при введении в кремовую основу проявляют свойства УФ-фильтра, на 30-45% усиливающие эффективность 

органического UVB-фильтра этилгексилметоксициннамата, что позволяет рекомендовать их для исполь-
зования в косметической промышленности вместо традиционно применяемых импортных аналогов. 

Наилучшую активность проявляют наночастицы, которые выделяются при термическом разложении смесей 

комплексных соединений цинка(II) и титана(IV) с салициловой кислотой в мольном соотношении 1:1. 
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Abstract 
Complex compounds of zinc(II) and titanium(IV) with a number of aromatic and hydroxyaromatic hydroxy 
acids have been isolated and studied by spectral and structural analysis methods. The complexation of precursors 
with zinc(II) cations in solutions was studied by spectrophotometric titration. It is shown that the processes of 

complexation are accompanied by a shift of the ligand bands of the n→* transitions upon the addition of Zn2+ 
cations, which indicates the participation of lone oxygen and nitrogen electron pairs of organic ligands in 
coordination. The appearance of isobestic points in the spectra indicates the equilibrium processes of complex 
formation. Based on the results of spectrophotometric titration, the compositions of complex compounds and 
stability constants were calculated. The participation of carboxyl groups of organic ligands in coordination 
during complexation has been confirmed by IR spectroscopy. The thermal stability of the complex compounds 

was determined by thermogravimetric analysis. In the temperature range of 100-150 C, water molecules are 

removed, which are likely to have a crystallization character. The burnout of organic matter ends by 650 C. It 
has been established that during the thermal decomposition of individual metal complexes, micro-sized zinc 
oxide and titanium oxide in the form of rutile are formed, regardless of the nature of the precursor. Thermal 
decomposition of mixtures of complex zinc and titanium compounds leads to the formation of needle-like 
nanoscale zinc titanate crystals in the perovskite phase with dimensions of 200x20 nm, which, when introduced 
into the cream base, exhibit UV filter properties that enhance the effectiveness of the ethyl hexyl methoxy 
cinnamate organic UVB filter by 30-45%, which allows them to be recommended for use in the cosmetics 
industry instead of the traditionally used imported analogues. The best activity is shown by nanoparticles that 
are released during the thermal decomposition of mixtures of complex compounds of zinc(II) and titanium(IV) 
with salicylic acid in a molar ratio of 1:1. 

  


